

PONTIFICIA UNIVERSIDAD CATOLICA DE CHILE  
INSTITUTO DE ECONOMIA

LOS BANCOS E INSTITUCIONES FINANCIERAS EN LA  
HISTORIA ECONOMICA DE CHILE  
1811 - 1983

TOMO I

Tesis para optar al Título  
de Ingeniero Comercial con  
Mención en Economía

Robert J. Behrens Fuchs  
Santiago - Chile  
1985



noviembre de 1925 a 260 millones de pesos. Al 31 de diciembre de 1927, o sea, al año once meses de declarada la liquidación, se había pagado a los acreedores del banco el 80 % de sus créditos, y posteriormente se les abonó un 10 % más.

### 1. La Economía en 1926

El año 1926 se caracterizó por una intensa crisis salitrera que redujo la exportación de nitrato en alrededor de un 40 %. Este hecho se debió a la creciente competencia de los abonos sintéticos que se producían en Europa, y que rompían el monopolio chileno. Estas circunstancias produjeron un decaimiento en la actividad económica general y el déficit fiscal se acentuó por los menores derechos de exportación del salitre que recaudaba el Gobierno. A comienzos del año siguiente - 1927 - la agricultura tuvo malas cosechas que agravaron la situación del año anterior. La industria salitrera amenazaba con paralizarse por completo, y se pensaba en clausurar las 25 oficinas que aún existían. Ante esto el Gobierno decretó una serie de medidas para ir en auxilio de los productores de salitre, lo que junto a un aumento en la demanda mundial, provocaron una recuperación en la industria hacia mediados y fines de año.

La situación de los bancos fue buena en este período. Desde 1925 estos habían progresado bastante en el sentido de hacer sus colocaciones más fácilmente liquidables, por lo que tenían una situación más sólida que antes de la ley de 1925. Es decir, su situación se había normalizado. La tasa de interés iba en descenso en Santiago y Valparaíso, por las reducciones en la tasa de descuento que había fijado el Banco Central en un 7 1/2 % en 1926. Sin embargo, aún se cobraba en provincias un interés bastante superior al de la capital, y este muy lentamente tendía a un nivel más "normal".

### 2. Cambios en el Mercado Bancario

Desde 1925 hasta 1927 se sucedieron varios cambios en cuanto a los bancos que operaban. Ya hemos visto el cierre del Banco Español de Chile. Ese mismo año, sin embargo, se fundó un nuevo banco en Santiago, con el nombre de Banco de Régulo Valenzuela y Cía. También en 1925 el Banco de Londres y Río de la Plata cambió su nombre por Banco de Londres y América del Sur Ltda. Al año siguiente, en 1926, dadas las dificultades de adecuarse a la nueva legislación, debió cerrar sus puertas y disolverse el Banco Industrial y del Comercio.

Pero por otra parte, el 26 de marzo de ese mismo año, se fundó una nueva institución bancaria. Esta nueva empresa se llamó Banco Español-Chile y constituyó su domicilio en Valparaíso. El capital autorizado era de 40 millones de pesos y se le otorgó el